

Las mujeres en la política: ¿Permanecer o no permanecer?

Serie Minutas N° 99-23, 10/10/2023

Resumen

La violencia política en América Latina y el Caribe abarca acciones destructivas para obtener poder y suprimir la oposición, practicada por diversos actores, desde agentes estatales hasta medios de comunicación. Incluye violencia política de género, obstaculizando la participación plena de mujeres y diversidades en la política. Aunque existen leyes contra ello, sigue siendo un problema destacado en la región.

Disclaimer: Este trabajo ha sido elaborado a solicitud de parlamentarios del Congreso Nacional, bajo sus orientaciones y particulares requerimientos. Por consiguiente, sus contenidos están delimitados por los plazos de entrega que se establezcan y por los parámetros de análisis acordados. No es un documento académico y se enmarca en criterios de neutralidad e imparcialidad política.

Sumario

Introducción.....	3
1. Situación de la participación política de las mujeres en América Latina	3
2. La participación política de las mujeres en Chile.....	4
3. ¿Por qué es importante que participen las mujeres en política?.....	6

Introducción

La participación política de las mujeres es un tema de vital importancia en la sociedad actual. A lo largo de la historia, las mujeres han luchado incansablemente por sus derechos y por ser reconocidas como ciudadanas con plenos derechos políticos. En la actualidad, la participación política de las mujeres se ha convertido en un indicador clave de la salud democrática de un país. Su importancia radica en la necesidad de garantizar una representación equitativa en los órganos de toma de decisiones. Las mujeres constituyen aproximadamente la mitad de la población mundial, por lo que es fundamental que sus voces sean escuchadas y tomadas en cuenta en la formulación de políticas públicas.

Evidentemente, la participación política de las mujeres promueve la igualdad de género y contribuye a erradicar la discriminación y la violencia de género. A través de su participación en la vida política, las mujeres pueden abogar por leyes y políticas que promuevan la igualdad de oportunidades y derechos para todos, independientemente de su género. La participación política de las mujeres también es esencial para abordar problemas específicos que afectan a las mujeres, como la violencia de género, la brecha salarial y la falta de acceso a servicios de salud sexual y reproductiva. Sin la participación activa de las mujeres en la política, estos problemas pueden quedar relegados y sin resolver.

Un aumento de la participación es fundamental para el desarrollo de sociedades justas e igualitarias. Es necesario fomentar la participación de las mujeres en todos los niveles de gobierno y garantizar su representación equitativa en los órganos de toma de decisiones.

1. Situación de la participación política de las mujeres en América Latina

La participación política de las mujeres en América Latina ha experimentado avances significativos en las últimas décadas. Estos avances son el resultado de propuestas desarrolladas desde los años ochenta por el movimiento de mujeres y feminista para ampliar el marco de derechos, así como de las iniciativas de las mujeres dentro de los partidos políticos y de las acciones de los Estados para cumplir los compromisos regionales e internacionales en materia de derechos humanos, principalmente a través de reformas jurídicas. Sin embargo, la persistencia de estructuras patriarcales en los sistemas políticos de los países sigue limitando los avances hacia la democracia paritaria. A pesar de esto, la participación política de las mujeres en América Latina ha aumentado considerablemente, aunque aún hay un largo camino por recorrer para lograr la

equidad de género¹.

Los programas de las Naciones Unidas y otras organizaciones internacionales sobre liderazgo y participación se basan en un amplio historial de compromisos sobre la representación de las mujeres en instrumentos internacionales. La Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer defiende el derecho de las mujeres a participar en la vida pública, mientras que la Plataforma de Acción de Beijing insta a eliminar los obstáculos para la participación igualitaria. En este contexto, el liderazgo y la participación política de las mujeres están en peligro, tanto a nivel local como mundial. Las mujeres tienen poca representación no sólo como votantes, sino también en los puestos de liderazgo, ya sea en cargos electos, en la administración pública, en el sector privado o en el mundo académico².

Es importante destacar que la participación política de las mujeres no se limita al sufragio, sino que también incluye la representación en todos los niveles de toma de decisiones, desde los gobiernos locales hasta los parlamentos nacionales e internacionales. Para avanzar hacia la igualdad de género, es esencial asegurar la participación plena y efectiva de las mujeres y la igualdad de oportunidades de liderazgo en todos los niveles de toma de decisiones en la vida política y pública³.

2. La participación política de las mujeres en Chile

La participación política de las mujeres en Chile ha experimentado avances significativos en las últimas décadas. Aunque históricamente las mujeres han enfrentado barreras y desafíos para acceder a cargos políticos y ejercer su derecho a participar en la toma de decisiones, en la actualidad se han implementado diversas medidas para promover su participación activa en la vida política del país. Los principales obstáculos que enfrentan las mujeres en política son:

Los principales obstáculos incluyen:

- Estereotipos de género: Existen estereotipos de género que asocian a los hombres con el liderazgo y a las mujeres con roles más subordinados. Estos estereotipos pueden influir en la percepción del público y en la disposición de los partidos políticos para nominar a mujeres para cargos

1 Ver Cepal (2023). URL: <https://oig.cepal.org/es/documentos/participacion-mujeres-la-toma-decisiones-america-latina-caribe>

2 Ruiloba Nez, J. M. (2013). Género y liderazgo político : una revisión crítica. En Liderazgo y participación política de las mujeres en América Latina en el siglo XXI. URL: <https://bonga.unisimon.edu.co/handle/20.500.12442/2354>

3 Ver Pachón, M., Peña, X., & Wills, M. (2019). Participación política en América Latina: un análisis desde la perspectiva de género. *Revista De Ciencia Política*, 32(2), 359–381. URL: <https://ojs.uc.cl/index.php/rcp/article/view/6134/5756>

políticos.

- Falta de recursos: A menudo las mujeres tienen menos acceso a los recursos financieros necesarios para postularse para cargos políticos. Esto puede hacer que sea más difícil para ellas competir de manera efectiva.
- Responsabilidades familiares: es común que las mujeres lleven la mayor parte de las responsabilidades familiares y del cuidado del hogar. Esto puede limitar el tiempo y la energía que pueden dedicar a la política.
- Discriminación y obstáculos institucionales: En algunos casos, las leyes y regulaciones pueden crear obstáculos para la participación política de las mujeres. Esto puede incluir restricciones en los derechos de las mujeres para postularse para ciertos cargos, o prácticas discriminatorias en los partidos políticos.
- Falta de apoyo institucional: Muchas veces las mujeres no cuentan con el apoyo necesario por parte de los partidos políticos para asumir cargos de liderazgo.
- Obstáculos específicos para las mujeres indígenas: Estas pueden enfrentar obstáculos adicionales, incluyendo discriminación racial y dificultades geográficas para acceder a oportunidades políticas.

Una de las medidas más importantes ha sido la implementación de la Ley de Cuotas, que establece que al menos un 40% de los candidatos presentados por los partidos políticos deben ser mujeres. Esta ley ha contribuido a aumentar la representación femenina en el Congreso Nacional y en otros espacios de poder político⁴.

Además, se han creado instancias y programas específicos para promover la participación política de las mujeres, como el Programa Mujer y Participación Política y Social del Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género (SERNAMEG). Este programa busca fortalecer el liderazgo y las habilidades políticas de las mujeres, así como fomentar su participación en la toma de decisiones en todos los niveles⁵. A pesar de estos avances, aún existen desafíos pendientes en cuanto a la participación política de las mujeres en Chile. Las mujeres siguen enfrentando obstáculos como estereotipos de género, discriminación y violencia política. Además, la representación de las mujeres en cargos de alto nivel y en áreas como la política local y regional aún es limitada.

Es fundamental seguir trabajando para eliminar las barreras que impiden la

4 Sobre la participación de mujeres en el Congreso Nacional de Chile, ver Biblioteca del Congreso Nacional (BCN). URL: https://www.bcn.cl/historiapolitica/mujeres_en_el_congreso/index.html

5 Ver Sernameg. URL: https://www.sernameg.gob.cl/?page_id=26834

plena participación política de las mujeres en Chile. Esto incluye promover la igualdad de oportunidades, eliminar la violencia política de género y fomentar una cultura política inclusiva y respetuosa. Solo así se podrá lograr una participación política equitativa y representativa, donde las voces y perspectivas de las mujeres sean tomadas en cuenta en la construcción de políticas públicas y en la toma de decisiones que afectan a toda la sociedad.

3. ¿Por qué es importante que participen las mujeres en política?

La participación de las mujeres en política es de suma importancia por varias razones⁶:

- Representatividad: Garantiza que sus voces, necesidades y perspectivas sean tomadas en cuenta en la toma de decisiones. Esto es esencial para lograr una representación equitativa y justa de la sociedad en su conjunto.
- Igualdad de género: Promueve la igualdad de género como un valor central en la democracia. Al ocupar cargos de liderazgo, las mujeres pueden impulsar políticas y medidas que aborden las desigualdades y discriminaciones de género⁷.
- Agentes de cambio: Las mujeres en política pueden ser agentes de cambio y promover transformaciones sociales significativas. Su presencia y acciones pueden inspirar a otras mujeres a participar activamente en la política y a romper barreras convencionales⁸.
- Perspectivas diversas: Las mujeres aportan puntos de vista, habilidades y perspectivas diferentes a la política, enriqueciendo el debate y la toma de decisiones. Su participación contribuye a una mayor diversidad y pluralidad en los espacios políticos.
- Derechos de las mujeres: Es fundamental para avanzar en la protección y promoción de los derechos de las mujeres. Las mujeres en cargos de liderazgo pueden impulsar políticas y legislaciones que promuevan la igualdad de género, la prevención de la violencia de género y el acceso a oportunidades y recursos para las mujeres⁹.

6 Ver ONU Mujeres. URL: <https://www.unwomen.org/es/what-we-do/leadership-and-political-participation>

7 Ver Gobierno de México. URL: <https://www.gob.mx/sre/articulos/participacion-politica-de-las-mujeres>

8 ONU Mujeres México. URL: <https://mexico.unwomen.org/es/nuestro-trabajo/participacion-politica-y-liderazgo>

9 Naciones Unidas. URL: <https://www.un.org/es/chronicle/article/las-mujeres-en-la-politica-la-lucha-para-poner-fin-la-violencia-contra-la-mujer>

4. Avanzar concretamente en el aumento e la participación de las mujeres en política

Existen varias estrategias que podrían implementarse para aumentar la participación de las mujeres en la política. Presentamos aquí algunas que pueden ser de utilidad para dialogar en el contexto de la diplomacia parlamentaria:

- Implementación de leyes de cuotas: Estas leyes requieren que un porcentaje específico de candidatos a cargos políticos sean mujeres. Esto puede ayudar a garantizar que las mujeres estén representadas de manera más equitativa en la política.
- Promoción de programas de capacitación: Estos programas pueden proporcionar a las mujeres las habilidades y la confianza necesarias para postularse para cargos públicos y navegar por el mundo de la política.
- Asistencia financiera: Proporcionar a las mujeres con aspiraciones políticas acceso a recursos y financiamiento puede ayudarlas a competir de manera más efectiva.
- Reformas institucionales: Esto podría incluir la implementación de políticas que promuevan la igualdad de género dentro de los partidos políticos y las instituciones gubernamentales.
- Campañas de sensibilización: Estas campañas pueden ayudar a desafiar los estereotipos de género y a promover la idea de que las mujeres son igualmente capaces de liderar y tomar decisiones políticas.
- Creación de redes de apoyo: Las redes de mujeres en política pueden proporcionar un valioso apoyo y orientación para las mujeres que buscan entrar en la política.
- Leyes y políticas de igualdad de género: Implementar leyes y políticas que promuevan la igualdad de género en todos los aspectos de la sociedad puede ayudar a crear un entorno más propicio para la participación política de las mujeres.
- Combatir la violencia política de género: Implementar medidas para prevenir y abordar la violencia política de género puede ayudar a crear un entorno más seguro para la participación política de las mujeres.
- Promover la participación de las mujeres en el liderazgo de los partidos: Fomentar la participación de las mujeres en las estructuras de decisión de los partidos políticos puede ser una estrategia efectiva para mejorar su representación.

- Incorporar la perspectiva de género en la educación política: La educación política con enfoque de género puede fomentar la participación de las mujeres en la política desde una edad temprana.

Conclusión

Existen diversas maneras de fomentar la participación de mujeres en política, pero ello requiere de una interrelación entre el Estado y sus estructuras políticas y la generación de una cultura que promueva la equidad de género en todos sus espacios. El Estado, por un lado, es el responsable de garantizar igualdad de derechos y oportunidades para todas las personas, independientemente de su género. Tiene el poder de crear un marco legal y político que facilite la inclusión de las mujeres en todas las esferas de la vida pública, incluida la política. Esto puede implicar la promulgación de leyes de igualdad de género, la implementación de medidas de acción afirmativa, como las cuotas de género para los cargos públicos, y la promoción de la igualdad de género en la educación y la cultura.

Por otro lado, los partidos políticos juegan un papel esencial en este proceso. Son ellos los que seleccionan a los candidatos para los cargos públicos y, por lo tanto, tienen un impacto directo en la representación de las mujeres en la política. Los partidos políticos pueden promover la participación de las mujeres en varias formas, como asegurando la representación equitativa de género en sus listas de candidatos, ofreciendo programas de capacitación para las mujeres, y creando una cultura interna de respeto y equidad de género.

La legislación es otra herramienta poderosa para promover la participación de las mujeres en la política. Las leyes pueden establecer las reglas del juego y garantizar que las mujeres tengan las mismas oportunidades para participar en la política que los hombres. Esto puede incluir leyes que prohíban la discriminación de género, leyes de igualdad de remuneración, leyes de licencia parental, y leyes que protejan a las mujeres de la violencia y el acoso.

Por último, y ligado a lo anterior, las políticas públicas pueden tener un impacto significativo en la participación de las mujeres en la política. Estas políticas pueden abordar una amplia gama de cuestiones, desde la educación y la capacitación, hasta la salud y el cuidado de los hijos, que pueden afectar la capacidad de las mujeres para participar activamente en la política. Las políticas públicas también pueden ser usadas para fomentar un cambio cultural y social que valore y respalde la participación de las mujeres en la política.